

Le matin à 8 h. L'avanture en temps assez court sans se faire de mal. C'est alors que l'ordre fut donné de faire une partie de la troupe au pas. Tandis qu'il allait dans une plaine suivant de plusieurs kilomètres, l'ordre fut donné d'arrêter et néanmoins sans attendre, grâce surtout aux efforts énergiques du sergent-maître Mama, qui trouva de l'occasion de porter sa force héroïquement en soulevant les têtes, en contenant les forces. L'inconveniencé de l'étroit chemin à l'avantage de permettre de supposer à l'aiss le quantité d'hommes que ces braves gens apportent.

La Reine étant alors en conférence avec les chefs du district, le cortège qui partit en ce moment entra au palais pour faire la présentation espérée. La Reine, comme un dit vulgairement, ce qui est difficile n'est pas rare.

Vers une heure et demie, les discours de la presque[?] reviennent et avec eux ceux de Moors. Les discours traditionnels sont prononcés : les hymnes[?] qui sont pour; le tout se termine par un hourrah d'un ensemble retentissant.

Pendant ce temps, trois autres drapés ont apparu à l'horizon. Ce sont les pouvoirs civils de Faa, Punaauia et Paee qui arrivent... Ils passent par le même chemin. Leurs funs se reforment et ils entrent dans la grande avenue. Les discours des deux derniers sont de Moors, se rappelant leur histoire pieuse, et les trois porte-drapeau des arrivants viennent se placer bien et immobiles en face du grand orchestre. Le porte-drapeau de Punaauia a une prestance des plus guerrières ; il faudrait remonter à la vieille garde pour trouver son similaire ; sa gravité indique à tous qu'il en a conscience (1).

Faa, dont toutes les femmes ont une coiffure ornée du revêtement national, tandis que celles des deux autres districts ont seulement la tête ornée d'une couronne de verdure ; Faa a le premier la parole. Il dépose ses hommages et ses dons aux pieds de la Reine. Faa a pour cheftaine la femme de la Reine, qui a été nommée pour remplacer celle qui avait été remplacée provisoirement dans ses fonctions par l'éloquent orateur qui, hier, s'est fait l'interprète de Moors. Les hommes qui saluent ne manquent pas de rire l'auditeur. Punaauia prend son tour et en avee améridation. Enfin Paee à la parole.

Les dignitaires de ce district sont revêtus d'un *pucelo* jaune et rouge agrémenté de bandes noires. Son orateur se présente dans ce curieux costume. C'est un homme de petite taille, nerveux, à la figure ornée d'une petite moustache blanche, chantant fortement sur un ton peint et donnant à toute sa physionomie un caractère très-original. Il a le contenance d'un chef qui est sûr de lui. Il répond à son invitation, dî à la Reine, et pour terminer cette partie, va au-devant de l'autre et avec dépit des moines qui l'ont suivi jusqu'au sommet de la haie et dévasté nos pâlis du pied des collines jusqu'aux bord de la mer ; celle-ci elle-même a été mise à contribution. Notre district n'est plus qu'une solitude. Tu as devant tes yeux sa population tout entière, hommes, femmes, enfants, accusés pour partager ta joie de souveraineté et de mère. Maheaua p a besoin cette fois de toute sa faconde, et nous pouvons déclarer qu'il a répondu dignement à cet orateur émérite.

Pendant que les hommes envoient leur dernier refrain, une grande agitation se passe dans la partie de la ville où se trouve le palais et débouche. Ils déposent également leurs modestes présents et accourent à pas précipités pour offrir leurs hommages à la Reine. Si Faa peut se vanter d'avoir un bon orateur, les gens des Tuamotu ont également à être fiers de leur : c'est Daniels, né dans ces îles, mais demeurant depuis longtemps à Tahiti. Il fixe l'attention en disant tout à l'abord : « Reine, tu nous a dit de venir. Tu sais, nous demeurons au loin, vers l'endroit même où le soleil se lève. Nous n'avions à notre disposition que de faibles moyens de transport ; la mer nous a montré mauvais. Eh bien ! nous forme une flotte rustique accompagnée certaines intonations ; de plus, le corphore est un même accompli : il parle et joue la partie que tous chantent, ce qui prouve que nous sommes doués et très-bien des auditeurs. »

Mais ce qui semble être le plus aimable est la ville. Les districts déjà venus antérieurement ne peuvent résister à l'attrait. On voit bientôt poindre les fameux cavaliers de Taci, qui prennent la rue longeant la rivière pour laisser entrer sans eux la masse qu'ils ont emportée jusqu'à la cour du résident rempli. La variété, la fraîcheur des vêtements, la diversité des couleurs produisent un effet magique. Ce n'est plus une foule que vous avez devant vous, c'est une immense prairie éminente de fleurs. Mais cette prairie ouverte comme les vagues de l'Océan, ces fleurs sont mouvementées comme un manteau s'assortissant, se confondant, pourrir et éclatant en rouge, en bleu, en vert, en noir et provoque l'enthousiasme. On comprend que la plus belle ornement de la terre, après tout, c'est la famille humaine qui l'oriente à la joie.

Cependant les gens des Tuamotu continuent toujours à chanter ; ils font même plus, ils dansent à la satisfaction son équivocu des modesties les plus chatouilleuses. Mais sur l'observation qu'ils anticipent sur les plairies du 28, ils cessent docilement. L'ordre est donné : les tambours hantent la marche, les groupes se forment, et tous les districts suivent allégrement leurs drapés aux noms durs, et dans leurs quartiers respectifs.

Tous les officiers et le Commandant, qui se sollicitaient pour le bien-être et la sécurité des indigènes, furent tournés dans leurs casquettes, de l'est à l'ouest. Vers six heures du soir, deux districts de Moors s'installent avenue Sainte-Anne, voisine de l'île de leurs cases. A la suite d'un premier hymne, un implore réclame le silence. C'est le ministre. Il invoque Atua, le priant de répandre ses bénédictions sur son trône. La prière finie, les chants recommencent et sont dans toute leur virilité, lorsqu'en signale la voiture du Commandant revenant de sa revue quotidienne et ramenant la reine Bongangoua. Aussiôt les chantants accroissent le levant d'un ton qui devrait faire tomber. Le Commandant descend, et, accompagné par le général des indigènes et le général du directeur des affaires indigènes, se dirige vers la tête du groupe, où à son arrivée il est accueilli par l'hymne de la salutation. Le Commandant

(1) Ainsi parle-t-il ce qui se passe à l'origine ? (Note de Messinger.)

partie hâtivement devant le front des choristes, écoute quelques instants, fait plusieurs réverences et s'éloigne après avoir donné une cordiale gavotte de sécession au chef du district.

En ce moment, et presque à mi-cloche, les cavaliers de Taci se livraient sur la place du gouvernement à un brillant carrousel dans le but d'offrir au Commandant, à son retour dans son hôtel, un spécimen de leur savoir-faire. Il faut reconnaître que l'on ne manœuvre pas mieux dans un cirque.

Enfin, à huit heures, au moment où la retraite sonne pour ces jours de fête, les deux derniers des districts doivent faire aussi leur partie de batte : ils battent donc, suivis de toute une marmonnée heureuse qui exprime sa joie par des cris concaves. C'est là tout le tapage dont on ait à rendre compte. On ne peut en effet considérer comme tel le chant de quelques hommes terminés gémissement, de même qu'au matin, par une prière, à la surprise manifeste des étrangers.

Et là c'eut à peu près ce qui s'est passé de plus remarquable le deuxième jour. Le temps s'est maintenu au beau, tranquille quelques nuées narguantes et d'innombrables averses troublent seulement le profond silence.

Il a été pluvieux. Mais il faut constater que cette école, complétant les apprêts de la fête. Des expositions d'industries sont dirigées en grande hâte dans tous les sens pour amener de la verdure. Or les Tahitiens réussis s'emparent au travail par le son du tambour. De là un roulement continu, soit pour accompagner les travailleurs, soit seulement pour s'exercer.

Le salon de la Reine et la salle du banquet étaient, la veille, encore complètement vides. La journée n'a pas acheté pas sans voir l'un et l'autre à peu près pris, grâce surtout à l'inspiration et à la volonté de l'interprète. Quant à considérer les deux dernières salles, elles sont à l'opposition : l'une admirer le résultat obtenu. Des tentes de jute, jaunes, blanches ou rouges, des drapés, voilà pour les plafonds, les colonnes ; des branches de cocotier, des lauriers-roses, des fleurs de grenadier, des flamboyants, des sebasias, des macas, des fougères, voilà pour varier les tons et dissimuler les nudités. L'incomparable revue, ce rival victorieux même de la plume de l'oiseau de paradis, vient flotter et onduler sur le tout.

Au centre de la section principale du salon s'élève une estrade pour recevoir la Reine et les nouveaux époux. Au-dessus d'elle est figuré le soleil dont les rayons sont garnis d'écailles d'argent, et formant des sabots-halbottes et des simples balettes de monarque. Un des compartiments adjacents contient deux éussions circulaires à peu près semblables. Une rosace en feuilles et fleurs naturelles relève agréablement le centre du plafond ; de sa circonférence partent des franges ailées rejoignant discrètement les angles de cette portion de la salle. Des lustres et des candélabres ornés de cristal attendent la nuit pour projeter leur lumière.

La façade du palais est ornée d'une étoile destinée à être illuminée. Devant l'escalier, sont des portères à forme ovale et flanqués de plates-hautes. L'entrée est doublée d'ufs à double rang, de façon à la produire une ombre étendue.

L'entrée du côté est du palais conduit à la vaste salle du banquet. C'est un parallélégramme à la toiture très élevée, aux côtés entièrement ouverts, les piliers, les sablières, les chevrons sont ornés de verdure ou festonnés de franges jaunes, rouges et blanches. Les dons en franges ont été tels que leur emploi jusqu'à l'abus ne les a pas éprouvés. Du fait à la base, elles suivent toutes les lignes, formant généralement comme de vastes dais suspendus dans l'espace.

Trois tables sont dressées dans cette enceinte. Deux en occupent les côtés nord et sud ; elles ont la forme d'ufs et sont lisses au dessus du côté de leur ouverture, laissant entre elles un vaste emplacement. La troisième est une grande table ovale. Elle est destinée au commandant de la Flotte, au marié, aux mariés, aux plus proches parents des deux familles, aux hauts fonctionnaires du Protectorat et autres personnalités.

Le puits central de tout l'édifice percé la table juste à son milieu. Pour dissimuler autant que possible cet inconvénient, on a transformé ce désagréable pot en une élégante gerbe de fontaine lée vers la base par plusieurs bandes de franges aux trois émanances et dont le sommet épauclé ne laisse pas deviner l'intérieur.

Cette table d'honneur, sous les doigts agiles des femmes indigènes, est dévorée par une multitude de couverts et de fourchettes d'ivoire. L'ordre est donné à l'interprète de faire table ovale au commandant de la Flotte, au marié, aux mariés, aux plus proches parents des deux familles, aux hauts fonctionnaires du Protectorat et autres personnes.

Telle sont les préparatifs pour la nuit qui vient. En passant sur le front ouvert des esses qui bordent la plage, on voit, au moment de la retraite, que les femmes indigènes travaillent activement à compléter leur parure à la clarté des lampes.

Le temps, vers la fin du jour, s'est rassasié. Beaucoup d'étoiles brillent sur tous les points du firmament ; et chacune s'endort ou veille en carressant la pensée que le soleil ne refusera pas ses splendeurs à la faveur du lendemain.

Le 29 janvier arrive enfin. Dès quatre heures du matin, les tambours battent à tous les points de l'horizon. Les habitants des districts se donnent leurs plus hautes aises et s'attendent plus que le soleil pour l'heure de la grande cérémonie. Ainsi, à 6 h. 30, l'avancée du palais ainsi que la rue qui la prolonge du côté de la mer sont bientôt remplies d'une foule incommensurable. Décrire les costumes, les coiffures surtout, est en-deçà de nos forces, nous l'avouons en toute humilité. Généralement les robes sont blanches ainsi que les toques, ornées ou non de voiles ou de torrides, et surtout de nombreux reverses. Si Taci a fourni des cavaliers, Papara fournit des fantassins sur les processions desquels nous aurions point-être un peu plus loin.

Le défilé commence par l'ensemble de tout le monde, dans de bonnes garanties de solidarité au sens, et même si le soleil ne se lève pas contre la Nègre couche de nuages qui tempère un peu les rayons du soleil.

Vendredi 29 janvier 1873.

On peut juger de l'importance de cette cérémonie qui fut portée vers le matin dans une église paroissiale munie de suffisantes dimensions et assez étendue pour contenir plusieurs centaines d'invités. La fanfare locale, placée à l'angle principal, est en partie déposée avec sentiment un manteau très-approuvé par la cérémonie et qui impressionne vivement les auditeurs. Pendant ce temps la cérémonie s'avance jusqu'au pied du porche. La fanfare en défile, suivie de la procession de sa mère et de ses frères. Un vaste nœud de la famille, le capitaine Dennett, son subordonné, tuteur, lui donne le bras pour gravir l'escalier au haut-droits duquel elle est reçue par le Roi et le Commandant. Ariane qui mène la cérémonie au haut-droits qu'elle doit accompagner jusqu'à la résidence.

La procession vient d'une robe de greve de Naples jaune, flanquée d'un double rang d'une large dentelle noire. La fanfare est vêtue d'une robe de satin blanc sans aucune espèce d'ornement. Un long voile d'une grande finesse l'enveloppe de ses plus soyeux; et la couronne d'orange qui orne son front virginale donne un grand attrait à sa physionomie si expressive. Ariane porte l'habit noir sans le moindre insigne. Il est parfaitement composé de plusieurs éléments et a un maintien des plus aisés et des plus naturels.

Ditons-nous que le prince Ariane a été nommé ainsi à cause de son caractère juif et de son apparence. C'est tout à fait exact. M. le docteur Bonnet : une douzaine fois par le ministre protestant français M. Veuillier, et une troisième fois enfin par le ministre protestant anglais, M. Green ? La lecture des actes et des formules a pris un temps considérable. Les nouveaux mariés ont été admirables de patience. Ils ont dit ainsi trois fois le même oui, mais ils semblaient mal le jamaïcien répété assez. On a surtout remarqué la grâce du R. (oui) prononcé par la princesse, qui l'a accompagné avec cet admirable mouvement de tête par lequel les Tahitiennes expriment l'assentiment. Ariane a parmi. Au commencement de la cérémonie, alors que la musique jouait la partition il natale, elle a secché ses larmes derrière leur éventail.

À la fin de la cérémonie, et après l'appréciation de nombreuses signatures au bas de l'acte de mariage, Ariane reçoit les félicitations du Commandant, de l'Ordonnateur, du Chef du service judiciaires et des autres personnes présentes, parmi lesquelles M. le conseil de S. M. Britannique et M. le consul de l'Allemagne du Nord; tandis que la nouvelle mariée est complimentée et affectueusement embrassée d'abord par le R. puis par M. Gilbert-Pierre, puis enfin par le Commandant, toutes les autres personnes étant de temps, en laissant un emmoustoir aux aileurs du palais.

L'heure d'après étant arrivée, la Reine, au bras de M. le Commandant, suivit la marche vers la salle du banquet, où ses nombreux convives vont prendre place à sa suite. Le coup d'œil est flattant. On voit que l'ordonnateur de la fête n'a rien oublié.

Enfin vient le moment des toasts. M. le Commandant se lève et dit :

« Madame et chère Reine,
Je vous propose un toast bien doux à votre cœur, car je sais
à toute la joie qu'il éprouve en ce jour de fête;
« A la santé des mariés!

« Nous leur souhaitons une heureuse postérité.

« Que leur union soit réservée par la loi de la famille si cher à

« un père et à une mère, si plia chez encore à une grand-mère!

« Mesdames et Messieurs,

« A la santé du prince et de la princesse Ariane ! »

Ce toast fut accueilli par un triple et formidable bruit, et le champagne qui pétillait impatient dans les verres au long cou est le bienvenu dans les organes qui ont lancé des vivats avec tant de vigueur.

La Reine se lève à son tour avec une contenance vraiment charmante. Elle dit d'une voix parfaitement accentuée :

« Mon cher Commandant Commissaire de la République,
Madame Gilbert-Pierre,
Mesdemoiselles et Messieurs,

« Mes salutations envers la France sont bien connus. Je l'ai aimée, je l'aime, je l'aimerai toujours.

« J'ai guidé mes enfants dans cette voie. Soyez assuré, Monsieur le Commandant, que mon fils Ariane et sa femme hériteront par la sérenité de cet inaltérable sentiment.

« Je vous remercie d'avoir donné par votre honêté et votre sollicitude sans égal à cette fête de famille.

« Barou à la prospérité de la France ! »

On peut penser avec quelle ferveur ce toast est accueilli! Le Commandant est en profondément touché. La France aime et honore, c'est la récompense recherchée par tous ceux qui la représentent au loin.

Les toasts sont finis, mais un intermède vient prolonger le banquet. Les fantassins de Papara ont pris possession des aileurs de la salle et s'y livrent à des exercices extraordinaires de précision et d'agilité avec leurs haches et leurs jambes d'abord, puis avec les armes de parade sous leur instinct guerrier leur jeu fait fabriquer. Des dessous de la même district, dont la sottisserie, la grâce et la vivacité étaient toujours, alternent avec les fantassins pour divertir les invités.

Les gens des Tumotu, qui se montrent toujours les mêmes gars compagnons, viennent particulièrement se livrer à ces danses de caractère imitant plus ou moins les mouvements des professions exercées dans leurs îles. On s'arrache enfin à ces amusements pour se livrer à d'autres qui vont attendre.

La Reine, le Commandant, les nouveaux mariés, tous les invités, vont prendre position sur le balcon principal du palais, car les habitants des districts se débrouillent à délier en masse pour faire place à l'ensemble. C'est Mahonou, à la tête du district de Faa, qui fait le premier don. Il est affublé d'un superbe pincho garni entièrement de revareva. Parvenu devant la nouvelle mariée, il s'en dépouille pour l'en revêtir. Un autre dignitaire en fait autant à l'égard d'Ariane; un troisième s'adresse à la Reine. Le Commandant lui-même court la tête sous l'usage, et le voilà vêtu à la façon d'un roi vaincu des anciens jours.

Cependant les indigènes montent et sortent incessamment, déposant aux pieds du grand chef, qui est assis sur un trône, qui des parabas de toute forme et de toute texture, qui des couronnes, qui même un modeste morceau de tapa. Un incident très-characteristique des meurs se produit. Un avouage ne peut guère travailler; néanmoins

il veut payer son tribut pour ne pas manquer à la coutume tahitienne. Or il a l'apparence d'un prêtre tenant à la main un couteau et aussi quelques fibres de manuau. Il l'a tirée d'après. Le prince vivement touché, reçoit ce don avec la même bienveillance et le même plaisir que les cadeaux de la plus grande valeur. Mais une main droite qui ne veut pas avoir ce que sa main gauche fait, a des surprises indénommables pour les hommes étrangers.

Un Chinois présente à la princesse une broche à tête formée d'une excentrique étoile bleue, ainsi que des pendents d'oreilles en corail rouge sort d'or. La princesse accepte, flattée de cet hommage, mais un sujet de dépit. L'empereur offre un superbe pectoral tressé, croisé avec une belle chaîne de boulon. La Reine, le prince et la princesse distribuent à profusion aux personnes qui les environnent les couronnes, les rooves, etc., qui sont portées par nombreux devant eux.

Mais cette fois encore les gens des Tumotu devaient l'emporter par l'originalité. Ils arrivent frétillants à la suite des autres districts. Toutes les femmes sont groupées autour d'une autre aux dimensions gigantesques que chacune soutient des deux mains à hauteur de la poitrine. À l'heure de l'heure, et dans lequel le costume des indigènes joue un rôle prépondérant, la matrice est exposée dans toute sa lauguer longueur, poitrine roulée et efforée. L'interprète de la résidence, après un specialement bien réussi, présente à la marie, dans un morceau de papier sans présentation, de fines perles qui ont bien leur prix. Un district offre des pélérines et des centaines paréeses de coquilles du plus joli effet. Un autre présente une couronne en plumes de diverses couleurs et d'un cachet tout à fait antique. La princesse est tellement charmée du cadeau qu'elle l'enfonce dans l'insertion, après avoir retiré la superbe couronne qu'elle venait de faire venir pour gratifier M. l'ordonnateur, qui l'accepte avec empressement.

Enfin, pour clore cette manifestation générale, les serviteurs de la Reine, qui ne possèdent pas les ressources industrielles des indigènes des districts, se montrent à leur tour. Leur groupe est entouré par une belle pièce d'étoffe due cette fois à la fabrication européenne. Lorsque le premier rang est à proximité de sa main, la Reine sait presque aussitôt de l'extreme de la pièce, l'amène à elle tout entière en femme qui sait apprécier les bonnes choses et la jette dans le collet de robes sur les genoux de sa belle-fille, qui remercie de tout coeur et en dirigeant la main vers la tête de la jeune que l'avait fait tous les orateurs qui l'ont précédée, témoigne au Commandant Commissaire de la République, toute la gratitude que chacun éprouve en le voyant prendre une part si active et si paternelle à cette fête de la famille royale, pour lui donner l'ordre, l'éclat et la dignité.

Le coup d'œil produit par les allées et les venues de cette fusée si pittoresquement et si divinement attifée était merveilleux, et l'on se plaît à contempler ce spectacle qu'on ne voit ailleurs que sur la scène d'un théâtre.

Malheureusement, au cours de l'apéra-midi et le bal est pour huit heures du soir. Un coup en règle est donné du haut du person, et chacun s'éloigne pour faire de nouveaux apprêts.

Huit heures ont sonné. Les îles illuminées, les guirlandes de lanternes vénitaines, l'étoile qui brille d'un vif éclat au fronton du palais; les indigènes disposés en lignes régulières de chaque côté de l'avenue, les voix mélodieuses, les battements de mains; les cavaliers d'escorte en grande tenue et veillant gravement sur des phalanges auxquelles ils participent par la pensée, tout produit un ensemble que vous arrache l'envie que vraiment on assiste à une belle fête.

L'intérieur du palais répond au dehors. La lumière des bougies donne un nouvel aspect aux décorations, aux ornements. Ce qui était sombre et lugubre dans la nef est devenu brillant et lumineux et on peut à l'avant du faste contrôlé placé sur l'entrée, on remarque une pièce d'un rire mérité artistique et exposée, disons pour la première fois en public. C'est une espèce d'immense tapis en filigrane d'argent, initiant soit des perles, des feuillages ou des fleurs, et dont la couronne supérieure est surmontée d'une renommée ambrée tenant dans chaque main un diadème triomphal. Le président de la République du Pérou aurait fait cadeau de ce curieux objet à l'amiral Larrieu, qui lors de son passage à Tahiti en a fait l'hommage à la Reine Polynésie. La lumiére se reflétait sur cette tapisserie, et l'ensemble était magnifique.

A huit heures et demie, la Reine et les nouveaux époux font leur entrée au salon et prennent place sur l'estrade, où ils reçoivent les compliments qui leur sont adressés par leurs nombreux invités. La Reine occupe le milieu, ayant le prince à sa droite et la jeune épouse à sa gauche. Ce groupe attire tous les regards et capte la sympathie. La Reine est vêtue d'une superbe robe de velours rouge, frangée d'argent. La mariée est toujours en blanc, qui lui sied à ravir. Un diadème en paix orné son front.

Un moment avant la danse, le coup d'œil est enclenché. Les femmes indigènes forment un cercle non interrompu tout autour de la salle. Les autres ornements sont alors éteints, et jamais salon n'eut une telle partie. Les toilettes sont riches, splendides, d'un goût parfait.

Après l'envirage du Commandant et de M^e Gilbert-Pierre, le bal commence pour doré tout la nuit. Il n'est interrompu que vers deux heures pour permettre aux danseurs insatiables de prendre part à un substantiel souper servi dans la salle du banquet. Pendant ce temps, les indigènes, invincibles au chant et à la danse, festoient à leur façon.

Le jour est déjà levé, et la nuit est de toute magnificence. Là l'aurore a commencé depuis pas trop les étoiles, et l'atmosphère jouit d'un calme souverain. Seullement, vers cinq heures du matin, il tombe une petite ondée; et c'est encore de bonheur, puisque, selon la tradition, la pluie, dans tout acte important de la vie des Pomare, est considérée d'un bon augure.

Aucun accident n'est venu troubler ces jours de fête dont assurément on gardera un souvenir dossier à devenir légendaire. Ce respect de l'ordre est bien propre à caractériser cette population si tranquille lorsqu'on suit en effet le seul droit chemin les îles-tuiles festoient à leur façon.

Le lendemain du 26, au moment où nous terminions ce compte-rendu, la file dure encore. Les indigènes ne regagnent leurs districts respectifs que dans deux jours. Nous avons donc en réserve un complément de planches.

Nous publions prochainement, en un supplément spécial, la traduction en tahitien du compte-rendu ci-dessus.

¹ Cet article est basé sur une analyse des films donnant à l'essence du mariage des peuples Amérindiens.

PRAY I **raise** his **no** to **man** oron i **haspac** his i **te**
Tanay **to** **man** i **te** **aril** **ra** o **ARIAKCE** **te** **aril**
man i **te** **ARIAKCE** **MANAU-TAABOA-TEPAL**.

Paposte, le 29 de temuare 1875.

Le Vea i mai re aenei, ua fiaale pagu hia la te manu mea 'toa i tupu
i hanpoa hia i te manu oroa faaipoopo raga i na maia la Aramee i la
oasaa-Marae. I teleseai rai hoi, le fiaate papu-tatara malin hiia nel te
au mea 'toa i tupu i tana hoia rahi faahisina.

Ua tapao mai rau, ua haue mai i uia. Ua nana'i, ua haue ia te oie le tariparau, lo te Ari'i. Ne te i'ohi o te e i te mau pe'a aloua e te feia rawa obige, haue ia tura tusa iiga ia ne'e, pae i te aro Rivoli e te anavai, i te vali i haapea e hi te tua tu'a ia te i'ohi. O te ma'e vahine, ia tehu amae i te ahu orauroa, te mau ra i te pae paufisi e te pupape'a rearea e te lealesia te haue i ratou no roto mai te more parau; ia tura ratou e mai te amoi maste'e te a'u, ia tura anaseparau; ia tura ratou mo. Ua hauputopua tura tusa maea ra i roto i amoa'ua e te Ari'i; ua naga'i (ahau) tura laua laua ra, ia hera, e ia tura tura le lomo rau mar a roto i te upou man a te aora arai.

Uia maia Maheanu
taua parae ia ia.
Kia mea ia. Kia mea ia.
Mae tua maiata rea e le te au te reo o te wahine i ia
te taua, se faahibaa haa-e rea-te-taua, 'ou-a-kei-reia.
Le-o-ili-waia, kia mea ia.
ia o taha binneza, na faafite haipolo nou 'ura Maheanu e te maua
rauere rho e te Ari wahine i ia Moorea, i to ratou te maua
pea hea ta ratou e heipoi mai. Ua tua maiata te maua wahine e te maua
mea e haapao rai ia. Ei faaorauna ho i faro ia haapao ho no ia rama
maa e te oti rai, ei faaorauna ho i faro ia haapao ho no ia rama
rho aili. Aotea, e te haipolo nou 'ura Maheanu e i ia.
Hauka i ia, kia mea ia. Kia mea ia.
Te itea hia te ri taha taua i te pae i tua o te oti e ka, o ua manu
taoiaina no ia Papara, Mataiea; 'apeae i te Taehupoo hou, o teihara
oia mai na muri. E mea hia rai faahibaa-haa e ratou mai, poli haehana
e te wa-hai-i-tahi-pae-e-lahi-pae, heisohia e se perua.
Ta-pehu-mo-ki-puhau i te haumao rai o te maua hiro, hiru araiia, i te
mataesaa, tora e tei tei taha Bruat. O tei apia roa i reira, i te
tatau, tei i le o eae, e te riotu. Au tana hia ia pou, ua maia ia te tamatea
e nai in amo raua, kia mea ia.
Aotea, e te haipolo nou 'ura Maheanu e i ia.
Kia mea ia, kia mea ia.
Kia mea ia, kia mea ia.

Te i te fare, te i te fare.
Ko hia kia hiia te laea roa mahaana ia e faanehuenehe roa na'i i taua
manu ohia ia, no hanu me i hia hea hia te vetahi pas hamone, e i te hou
van ra, ua fanea roa hia te maue mox ta. A itea te haapao maiata roa
hia te mes ture a te pare mutuo. Ua monea roa te muolio fanihi g to
hia atua. O hoega ibora ia e te mahana matumana, o te haamara
matahai hia te mahana, o te haamara.
Ua hia te i te fare, uia te mahaana, uia te taraupea, uia te manu
atua. Ua hia te i te fare, uia te manu mahaana ia Tairapuu, e te hava te
no harea rae a sial, i ta ratou me. E mea puungula roa ralope, e te
teihia mailo i te taua pupu, mai tei nanahi ra, ua havae latia
ratou na iia i te ihi i hanpoo hei e aratia. No te iuhite aiata'i te
te taraupea nantu ro a Mama, sore roa tu a meiae lio i tupa'ne'e, e
reia hia te havaa hia tona fuaite rau a tonna perehia i te tupa'ne'e.
Ua hia te paraparu e te tapera tua mai e tel pelei. No te oka hio o te
i stem mahaia'i te rohi raua iro rae e te maa i ahia mai te taua fe
mistaiai.

Ne te ihaia ia - te-paparau-ia-te-Arii-vahine-a-te-mau-tavauna-mau-tau-
tauna; nea alura i ia i te una fisa rahi ra ia tonu i roto e te
puna i te manu nes i opaa hia ra; mai tei paraus hia ra, e tei val-
lina, aia ia tia.
I te hora hoa ra koi i tae nui o ia Taiparu e to Moorea. Ua ero-
hi mai te manu parau i molau hia ra; ua himene hia te himene, e
faahti hoa ia tei he turo a te tsata 'Ioa.
I reira ibora ia, ua faahenini e i toru tau reva i te iriata.
O na malatinaea taata rahi ra ia o Faan, Panauania e o Paea. Ua
moa ioa ratou i tua ea ra. Ua bim mateia hia te huri e te rahi o
ratou moa o. Ua haere mairia ratou i rotou i te arahi rahi. Ua taatae
Taiparu e to Moorea ia tei e, ua haere mairia na alai reva, ua
papi i nua i te poouma na rahi ma te aue reva. E hira ade moa
te i afai reva no Panauania, e ua moa nua; e mea tuo tahitio ra; e

Te mata wahine no Faa ra, ua heia atoa mai ia i te revarereva o feina nei, area ia ro te velaihia e a'e tang mafacina, ua hei noi mai ia anuhi; To Faa na tei parau mai. Ua tui mai ratou i te aroha aurangi e te o'i te pae avae o te Arii. O te layana no Faa ra o te wahine ia.

Maheaneu, e vore' atura e tia lama i te pooi atu i te parau i orero hia mai. Mono ria hia maia oia e te taala aravohi i te fuani masi te parau a lo Moorea i canahai. Ua fahashia roa te taata 'tou i te manu himene i mora a'e. O Punausua 'Iera, e ua rave-huru-maatar atou hoi. Te'i la Faea 'tu ra te parau.

A hamene ho'ia tu raton himene (ashopen), ua lupon roa'ere te ahu-
ra ha; te haure ma'ia tu Tuacuoso, ua temo mai'ato roa'ore. Ua
haure'oi mai'ato e tui i la'aleo ñ o'i, ua horo a'ura e aruba'
na'ahaneha'ia tu e Arie. Mai te me'a, ñ o'i, ua teo'esa Pies a'ura
o'rero, la'ua reira, roa'ore tu e Tuacuoso, ua temo mai'ato roa'ore.
Ua teo'esa Pies a'ura, e te haure'oi mai'ato roa'ore tu e Tahiti nei, na
parama'ia. Ua teo'esa Pies a'ura, e te haure'oi mai'ato roa'ore tu e Tahiti nei,
na parama'ia. Te haure'oi mai'ato roa'ore tu e me'a, e fenua roa'ore, te
e te hau'ohi e te ha'e. Areora ma'ia: ua molae e ravaea e tui mai'ato,
e tui mai'ato, e tui mai'ato, e tui mai'ato, e tui mai'ato, e tui mai'ato, e tui
mai'ato maloa, no'e, ho'i rabi reia, tu mai'ato binaroa, te nai'
nei' a'e fa'iale i to mai'ato usi rabi roa'ore, te e rabi haure'oi mai'ato
a'ore, E vali tu iia e tei titu hai a'ua'ua roa'ore, te e rabi haure'oi mai'ato
a'ore, tu binaroa oia e isbamangahauha hina, iu'u tu ato'i tei'ao
e te fa'iale o tamate.

Mono hia maia'oi e'ne e'anaha finiale parau i Anaa, tel falso mas rai hia tu'. E a'i fa'auh mai ai Daniera e parau, un mono osei hia te hea atu & taata se te Taumoto, te himene atura. 'Na rava hi te rea ohipa mai te sebchone rabi, te amou raa hia hoi la rima ta te valua, e mea bia raa na roa.

Ha dea'e raa tu'ne e'ne a'ia tei rava hia i te arai. Ua i roa ma-

E i reira sá, e ia fáulta roa le ru, ia xambo.
Tisarei e te hoxe paxa de que, e fará sae moi e te
márcase, e te hoxe paxa de que. Emeu huru au resa terciaria e te levara
na marra. Na marra.

A tasa hoxe, te hora vau, o tei haapao han ia fei lazaa, raza e te
marraouros, mazout-mairia te farapirura, te mea mafanetano...sa-ffa
raton ma te pez hia e te fanta 'boa' ma te reo oas. Te hirume
ite hia e inaha moa ibei me; e era hoi moi tei reira 'te hirume
mei, te faoidi hia e te gure e te poipos rai; una márcase roa hia te e
márcapapa 'boa'.

Eu mahana os te 27. Arerua ria i haapea no te Arai
pea atoa no te oreo e mahana ai, te oia iha ia
vaha. I era valo ia ria iha raeora faauanama. Eo tarparas aina
te oia ria iha opa ia moai oia. E no reira, rabi moia 'n
te oia ria tundua ore, ei aratai e i rae chipe a e fia'loito ria.
I nuanahi ra hoi, te voi soa ra la le pila rahi neheche o te Arai
te tere tamia ria. Areua ria i teieene imahana, huoru faauanama
pihi sitio, ne ma pihi maiata oia hinia oia e manu taata no uia e te
cumu iia ria o Mésange. Ia faauanama huoru te manu meia ria oia
has mai e rao e te mureia rahi oia. Boi te upou moia e ia tene
rearea. Te utuana e ia rai te he'e. Boi te upou moia e ia tene
rearea. Te utuana e ia rai te he'e o ia amabe, ua faao haere hu
te o raga. O te rearea hoi, ua hau roa 'les' te e han a e paha
buru o te manu paraifado ra, te farere roa manu ia nia isho.

I repou mai i taha pila rahi nehecheha, ra faafia hoi te leue
teioi no te Arai e na taua e faapiho nehecheha. I nia'e te hoe maa faauanama
mai te mahana o te horu, e wa faafia huia hia te vale o. Ua
haere hoi te mori raaahia hanamana e te manu valo.

I man mai i te uornai te vai raa o te hoe felia rabi tei haangao ha haamaramarama. E te eae haere tia 'i i foto ra, ua nasa'i maite hia i mori in ore ia pouri no'e.

Fare i te paoia
Fare i te paoia. E fare rahi, teitei ia, e aore rahi o opaoi rahi,
mao paoia, to aho e o raro atua, ia haauahausia rahi i te rau rahi,
mopua urutara, te roarea e te leake.

E toru ana rama rama faa'ahauanohia hia i taua fare rahi ra, i e
ra, tei na paaeia i ia apatoe i ia apatoe, ne te auru pauehene
te hora, laura lia i ia te paoi tume rahi, e aae ja paoia rahi, ho i te rau.
Te toru raha, e ame raha ma rahi turorua ia. Tei rogi mao te vai
ia haapao ia ia te no te Arame valihia, te Avahua o Pompura,
mataa e faupipoi hia, "ne te felo, piri mai o no melua, ne te leia
mataa o te hau Tamatu e te vekaha ia ati hou mataa.

Te pou i rope maat i taau anuu raa taatoo ra tei ropu man ia i te anuu ras rahi. Ei faasore raa ra i te ino o te reira, da faasiro his' turu ei mea ususua rahi i te basati raa hia i te mow mea nebonenehe o rawi rahi, muui raro atu e tae moa 'tu i hia.

